



كلية العلوم الاجتماعية

الإرشاد الأكاديمي

قسم العلوم السياسية

3	..... <u>نبذة عن القسم</u> .....	<u>1</u>
4	..... <u>الرؤية</u> .....	<u>1.1</u>
4	..... <u>الرسالة</u> .....	<u>1.2</u>
4	..... <u>الأهداف</u> .....	<u>1.3</u>
6	..... <u>وصف مواد تخصص الدكتوراه</u> .....	<u>2</u>
	(الصفحات)	
14	..... <u>الخطة الاسترشادية الدكتوراه</u> .....	<u>3</u>
17	..... <u>الخطة الدراسية الدكتوراه</u> .....	<u>4</u>
19	..... <u>الخطة الشجرية الدكتوراه</u> .....	<u>5</u>

## نبذة عن القسم

تم انشاء قسم العلوم السياسية في عام 1994 وقد كان أحد الاقسام الأكاديمية لكلية الاقتصاد والعلوم الإدارية ويمنح القسم درجة البكالوريوس في تخصص العلوم السياسية. وأصبح بعد عام 2004 جزءاً من الأقسام الأكاديمية في كلية العلوم الاجتماعية، حيث توسع القسم في برامج الأكاديمية إلى جانب برنامج البكالوريوس في العلوم السياسية، وفي العام الجامعي 2003/2002 تم فتح برنامج الماجستير في العلاقات الدولية كجزء من الاهتمامات العلمية والمنهجية للقسم والرغبة في رفد السوق الوطنية بحاجة من متطلبات الدراسات العليا. ومن أجل التطور أكثر في أعمال القسم وفي برامج الدراسات العليا تم افتتاح برنامج الدكتوراه في العلوم السياسية في العام الدراسي 2015/2014.

يقوم قسم العلوم السياسية على وجود نخبة من الأساتذة من مختلف الرتب العلمية، وفي المجالات المعرفية المختلفة من حقول العلوم السياسية في تخصصات العلاقات الدولية والسياسة الخارجية، وفي الاقتصاد الدولي والقانون الدولي، وفي النظم السياسية، والفكر السياسي. وقد استطاع القسم من رفد السوق المحلية من العديد من الخريجين.

يتشارك القسم في خدمة المجتمع المحلي من خلال عقد الندوات والمحاضرات العلمية المتخصصة في موضوعات وقضايا دولية وإقليمية ومحلية مختلفة، وقد استطاع القسم جذب الكثير من المتابعين لنشاطات القسم وفعالياته وما يطرحه من قضايا ودراسات علمية عبر موقع القسم على التواصل الاجتماعي.

## 1.1 الرؤية

نحو ريادة عالمية وتميز في بناء مجتمع المعرفة

## 1.2 الرسالة

إعداد الطلبة وتأهيلهم في مجالات العلوم السياسية وتزويدهم بمستوى عالي من المعرفة

## 1.3 الأهداف

يهدف القسم إلى تزويد الطلاب بالمعرفة العلمية اللازمة والمعلومات المفيدة حول دراسة الظواهر السياسية المختلفة، وفهم أوسع لموضوعات **الفكر السياسي والعلاقات الدولية والنظم والحكومات السياسية المقارنة** في إطار علمي منهجي تحليلي.

وصف مواد تخصص  
الدكتوراه في العلوم  
السياسية



Faculty of Social Sciences  
Political Science  
Department  
Mutah University

كلية العلوم الاجتماعية  
قسم العلوم السياسية  
جامعة مؤتة

# وصف مواد برنامج الدكتوراه في العلوم السياسية

Description of the PhD program courses in political science

## 1605901 الفكر السياسي (إجباري)

### Political Thought

يهدف المساق إلى استكمال ما بدأه الطلاب في مرحلة البكالوريوس من دراسات حول النظرية السياسية مع التعمق بعرض الاتجاهات الحديثة في تعريفها ومفاهيمها وافتراساتها المنهجية وقضاياها الأساسية، وما تشهده من جدل حول ما يعرف بأزمة النظرية السياسية.

The course aims to complete the studies started by students on political theory at the undergraduate level with an in-depth presentation of recent trends in its definition, concepts, methodological assumptions and basic issues, and the controversy it is witnessing about what is known as the political theory crisis.

## 1605903 نظرية السياسات الخارجية (إجباري)

### foreign policy theory

يهدف المساق إلى دراسة عملية صنع السياسة الخارجية على مستوى دولي، وبصورة معمقة من حيث العوامل والموارد المؤثرة في عملية اتخاذ القرار على الصعيد الخارجي، ومن ثم إجراء مقارنة بين سياسات الدول على مستوى دولي وإقليمي كحالات دراسية محددة.

The course aims to study the process of foreign policy-making on an international level, in depth in terms of factors and resources affecting the decision-making process at the external level, and then make a comparison between countries' policies on an international and regional level as specific case studies.

## 1605905 نظريات العلاقات الدولية (إجباري)

### International Relations Theories

يهدف المساق إلى دراسة المفاهيم والنظريات الأساسية والاقترابات المعاصرة في العلاقات الدولية، وبخاصة الاقترابات الجديدة في إطار المدارس الليبرالية والواقعية والنظريات الراديكالية، ونظريات صنع القرار والنظريات النقدية ومدى ارتباط النظرية بالسياسات الدولية المعاصرة، مع الاهتمام بتطوير القدرات النقدية بالمقارنة بين المنظورات السائدة، والنظر في إمكانات منظورات

جديدة وبخاصة في ظل تحديات ما بعد نهاية الحرب العالمية الباردة والعولمة والتي تثور أمام نظرية العلاقات الدولية.

The course aims to study basic concepts, theories and contemporary approaches in international relations, especially the new approaches within the framework of liberal and realist schools, radical theories, decision-making theories and critical theories and the extent to which theory is linked to contemporary international policies, with interest in developing critical capabilities in comparison between prevailing perspectives, and considering the possibilities of perspectives New, especially in light of the challenges of the post-cold war world and globalization, which arise before the theory of international relations.

### 1605907 التنظيم الدولي والمنظمات الدولية (إجباري)

#### International organization and international organizations

يهدف المساق إلى دراسة الموضوعات الأساسية التالية:

- المبادئ الحاكمة للتنظيم الدولي المعاصر (حظر استخدام القوة في العلاقات الدولية، التسوية السلمية للمنازعات الدولية، احترام حقوق الإنسان، التعاون الدولي، المسؤولية الدولية).
- دراسة قضايا وحالات تطبيقية (كالأمم المتحدة).

The course aims to study the following basic topics:

- Principles governing contemporary international organization (prohibition of the use of force in international relations, peaceful settlement of international disputes, respect for human rights, international cooperation, international responsibility).

Study cases and practical cases (such as the United Nations).

### 1605909 مناهج البحث في العلوم السياسية (إجباري)

#### Research methods in political science

- دراسة مناهج البحث السياسي في محاور العلوم السياسية المختلفة (علاقات دولية ونظم وفكر سياسي) في المدارس الفكرية المختلفة (التاريخية والقانونية والمثالية والواقعية والنظم وصنع القرار والوصفية ودراسة الحالة...) وتطبيق هذه المناهج على نظام سياسي أو أكثر..



Studying political research methods in different political science axes (international relations, systems and political thought) in different schools of thought (historical, legal, idealistic, realist, systems, decision-making, descriptive, case study...) and applying these approaches to one or more political systems..

### 1605913 القانون الدولي العام (إجباري)

#### International Law

يهدف المساق إلى دراسة الموضوعات الأساسية التالية:

-النظرية العامة لمصادر القانون الدولي (المعاهدات، العرف، المبادئ العامة للقانون، قرارات المنظمات الدولية).

-نظرية الدولة في القانون الدولي (نشأة الدول والحكومات، الاعتراف الدولي، الحدود الدولية، المركز القانوني للأجانب...).

The course aims to study the following basic topics:

-The general theory of the sources of international law (treats, custom, general principles of law, decisions of international organizations).

The theory of the state in international law (the emergence of states and governments, international recognition, international borders, the legal status of foreigners...).

### 1605915 حكومات مقارنة ونظم سياسية مقارنة (إجباري)

#### Comparative governments and comparative political systems

تهدف هذه المادة إلى دراسة معمقة للانظمة والحكومات السياسية المعاصرة و بيان تطورها وخصائصها ووظائفها من حيث عملية التحديث السياسي والاقتصادي والاجتماعي كما تبحث المادة في المشكلات التي تواجهها النظم السياسية المختلفة في علاقتها بالهيئات الناخبة ومؤسسات المجتمع المدني واثر ذلك على الشرعية السياسية المختلفة لهذه الأنظمة وذلك من خلال استعراض المدارس الفكرية المختلفة والمفكرين والكتاب في هذا المجال.

This course aims at an in-depth study of contemporary political systems and governments and an explanation of their development, characteristics and functions in terms of the process of political, economic and social

modernization. A review of the different schools of thought, thinkers and writers in this field

### 1605917 التنمية السياسية (أختياري)

#### political development

يهدف هذا المساق إلى البحث في مفهوم التنمية السياسية ووسائلها وأدواتها والنظريات التي تحكمها والتطبيقات التي مارستها الدول المعاصرة في مجال التنمية السياسية في العالم الحر وفي دول العالم الثالث.

This course aims to research the concept of political development, its means and tools, the theories that govern it, and the applications practiced by contemporary countries in the field of political development in the free world and in third world countries.

### 1605919 دراسات إستراتيجية (أختياري)

#### Strategic Studies

يهدف المساق إلى دراسة الفكر الاستراتيجي الكلاسيكي والمعاصر، والعلاقات ما بين القوة العسكرية، واستخدام القوة أو التهديد بها في العلاقات الدولية، ومصادر تهديد الأمن العالمي وأهم القضايا الإستراتيجية المعاصرة ووضعها في النظام الدولي وتأثيرها على تفاعلاته المتعددة.

The course aims to study classical and contemporary strategic thought, the relationships between military force, the use or threat of force in international relations, the sources of global security threat and the most important contemporary strategic issues and their status in the international system and their impact on its multiple interactions.

### 1605923 السياسة الخارجية الأردنية (أختياري)

#### Jordan's foreign policy

يهدف المساق إلى دراسة وتحليل السياسة الخارجية الأردنية، وتأثير العوامل المتعلقة بالنظام الدولي والبيئة الداخلية للنظام السياسي، على صناعة القرار في المجال الخارجي.

The course aims to study and analyze Jordanian foreign policy, and the impact of factors related to the international system and the internal environment of the political system on decision-making in the external field.

### 1605921 النظام السياسي والاقتصاد الدولي (أختياري)

#### The political system and the international economy

يهدف المساق إلى دراسة مفهوم النظام السياسي وعلاقته بالنظام الاقتصادي الدولي، وأثر المتغير الاقتصادي في إدارة وتوجيه العلاقات الدولية عبر مراحل تاريخية متتالية، وكذلك دور التنظيمات الدولية في إدارة هذا النظام منذ الحرب العالمية الثانية وحتى الآن.

The course aims to study the concept of the political system and its relationship to the international economic system, and the impact of the economic variable in managing and directing international relations through successive historical stages, as well as the role of international organizations in managing this system since World War II until now.

### 1605925 الفكر السياسي العربي (أختياري)

#### Arab political thought

يهدف المساق إلى دراسة منظمات الفكر القومي مع بداية حركة الإصلاح في القرن العشرين وتتبع فكر الثورة العربية الكبرى وأهدافها والحركات الفكرية القومية سواء كانت قطرية أو تطبيقاتها العملية في إطار الحركة السياسية ومحاولات التوحيد القومي وأشكالها ومتطلبات الدولة القطرية والقومية والتطور الذي طرأ على الفكر القومي نتيجة تفاعله وانفتاحه على الفكر الإنساني ورؤيته لكيفية معالجة قضية السلطة والحرية في المجتمع العربي.

The course aims to study nationalist thought organizations at the beginning of the reform movement in the twentieth century and to follow the thought and objectives of the Great Arab Revolt, national intellectual movements, whether Qatari or their practical applications within the framework of the political movement, attempts at national unification and its forms, the requirements of the Qatari and national state, and the development that occurred in national thought as a result of its interaction and openness On human thought and its vision of how to address the issue of power and freedom in Arab society.

### 1605927 دراسة متقدمة في القضايا السياسية الدولية (باللغة الإنجليزية)(أختياري)

#### Advanced Study in International Political Issues (in English)

يهدف هذا المساق إلى تقديم قضية رئيسية أو اي قضية سياسة تهتم الطلاب. ستدرس بشكل نقدي عدة أنواع من القضايا المعاصرة في مختلف أنحاء العالم مثل الاختلافات بين الدول والدول تجاه

قضايا مثل العولمة والديمقراطية والصراع والأمن والإرهاب وتأثيراته على دول العالم الثالث بشكل عام والشرق الأوسط بشكل خاص.

This course aims to introduce the major current international political issue and any other related subject to the students. It will critically examine several types of current issues around the world such as differences among nations and states toward issues like globalism, democracy, conflict and security, terrorism and its impacts on Third World Countries in general and the Middle East in particular.

**1605929 نظم سياسية معاصرة (أختياري)**

### **contemporary political systems**

دراسة عدد من النظم السياسية المعاصرة بتنوع تطبيقاتها من الأنظمة البرلمانية والرئاسية والشمولية ... وذلك من خلال عدد من النماذج الدولية المختارة، وألا تقتصر الدراسة على نظم الحكم بل تركز على النظام في محاورة المختلفة المتمثلة في التطور السياسي والبنية الاجتماعية والاقتصادية والفكرية والعملية السياسية والنخبة والقيادة.

A study of a number of contemporary political systems with a variety of applications from parliamentary, presidential and totalitarian systems ... through a number of selected international models, and the study is not limited to systems of government, but rather focuses on the system in a different dialogue represented in political development, social, economic, intellectual structure, political process, elite and leadership.



الفصل الدراسي الصيفي				الفصل الدراسي الثاني				الفصل الدراسي الاول			
عدد الساعات	نوع المساق	اسم المساق	رقم المساق	عدد الساعات	نوع المساق	اسم المساق	رقم المساق	عدد الساعات	نوع المساق	اسم المساق	رقم المساق
3	اجباري تخصص	التنظيم الدولي والمنظمات الدولية	1605907	3	اجباري تخصص	الفكر السياسي	1605901	3	اجباري تخصص	القانون الدولي العام	1605913
3	اختياري تخصص	متطلب	.....	3	اجباري تخصص	نظريات العلاقات الدولية	1605905	3	اجباري تخصص	نظرية السياسة الخارجية	1605903
3	اختياري تخصص	متطلب	.....	3	اختياري تخصص	متطلب	.....	3	اجباري تخصص	مناهج البحث في العلوم السياسية	1605909
9	مجموع ساعات الفصل			9	مجموع ساعات الفصل			9	مجموع ساعات الفصل		

## السنة الثانية

## الخطة الاسترشادية دكتوراه علوم سياسية

الفصل الدراسي الثاني				الفصل الدراسي الاول			
عدد الساعات	نوع المساق	اسم المساق	رقم المساق	عدد الساعات	نوع المساق	اسم المساق	رقم المساق
6	رسالة	متطلب	.....	3	اختياري تخصص	متطلب	.....
				3	اختياري تخصص	متطلب	.....
				3	رسالة	متطلب	.....
6	مجموع ساعات الفصل			9	مجموع ساعات الفصل		

السنة الثالثة

## الخطة الاسترشادية دكتوراه علوم سياسية

الفصل الدراسي الثاني				الفصل الدراسي الاول			
عدد الساعات	نوع المساق	اسم المساق	رقم المساق	عدد الساعات	نوع المساق	اسم المساق	رقم المساق
6	رسالة	متطلب	.....	6	رسالة	متطلب	.....
6	مجموع ساعات الفصل			6	مجموع ساعات الفصل		



# الخطة الدراسية دكتوراه العلوم السياسية



## كلية العلوم الاجتماعية

### قسم العلوم السياسية

#### برنامج الدكتوراه في العلوم السياسية للعام

2015/2014

#### 1- مواد إجبارية (21) ساعة معتمدة كما يلي:

رقم المادة	اسم المادة	الساعات المعتمدة	المتطلب السابق
1605901	الفكر السياسي	3	-
1605903	نظرية السياسة الخارجية	3	-
1605905	نظريات العلاقات الدولية	3	-
1605907	التنظيم الدولي والمنظمات الدولية	3	-
1605909	مناهج البحث في العلوم السياسية	3	-
1605913	القانون الدولي العام	3	-
1605915	حكومات ونظم سياسية دولية مقارنه	3	-

#### 2- مواد اختيارية (15) ساعة معتمدة كما يلي:

رقم المادة	اسم المادة	الساعات المعتمدة	المتطلب السابق
1605917	التنمية السياسية	3	-
1605919	دراسات استراتيجية	3	-
1605921	النظام السياسي والاقتصاد الدولي	3	-
1605923	السياسة الخارجية الاردنية	3	-
1605925	الفكر السياسي العربي	3	-
1605927	دراسة متقدمه في القضايا السياسية الدولية(انجليزي)	3	-
1605929	نظم سياسية معاصرة	3	-
1605930	الرساله	18	-

# الخطة الشجرية دكتوراه علوم سياسية



